



Consortio
Transfronterizo
Bidasoa Txingudi

IRUN ⇄ HONDARRIBIA ⇄ HENDAYE

www.irunhondarribiahendaye.com



ESCULTURAS EN CADA RINCON

Si existe un arte cuyo espacio tradicional se encuentra en el exterior, ese es la escultura. Numerosas estatuas pueblan nuestras calles y nuestros jardines, reminiscencias de la gran Historia o las pequeñas historias, de recuerdos del pasado que se hicieron eternos en la memoria colectiva gracias a la sensibilidad del o de la artista.

El territorio transfronterizo de Bidasoa-Txingudi cuenta con grandes obras de estilos y épocas muy diferentes que cualquier persona enamorada del arte puede visitar recorriendo los rincones más emblemáticos y hermosos de las ciudades de Irun, Hondarribia y Hendaya, realizando un paseo entrañable en un momento relajado.

IRUN



En el municipio de Irun, existe un itinerario de 14 etapas para recorrer en la "Ruta por las esculturas de Irun" que refleja la creciente riqueza patrimonial de la que pueden disfrutar la ciudadanía o visitantes.

01. La "Fuente" de Néstor Basterretxea fue creada en el año 1969 en la confluencia de la Avenida de Navarra y la calle Uranzu.
02. La obra del gran artista gipuzkoano Jorge Oteiza "Estela" de 1971 se puede ver desde el Puente Internacional de Santiago.
03. En el parque de Oxinbiribil se encuentra la escultura del irundarra Gabriel Narzabal que lleva el título de "Laiak" de 1984.
04. Xabier Laka ganó el concurso que conmemoraba el bombardeo de Gernika en 1988 con "Laugarren zuhaitza" colocada en el parque del Arbol de Gernika.
05. Iñaki Moreno Ruiz de Eguino es el autor de "Loa a la paz y la palabra" de 2003 en el mismo parque.
06. En la plaza José Ramón Amunarriz, justo al lado del palacio de justicia, se ubica la obra "Ertz hutsa" construida en 2004.
07. En la plaza del Ensanche se encuentra una figura peculiar: parece como si la estatua de "Pío Baroja" cobrara vida para pasear por las calles de la ciudad desde 2006.

08. La obra llamada "Sirenak" fue el fruto de una colaboración entre Leopoldo Ferrán y Agustina Oterorena en 2006 y se sitúa en la calle Aduana.
09. "La plancha" es una creación de Néstor Basterretxea de 2007 y se halla en la unión entre las calles Harrobieta y José María Iparraguirre.
10. El artista irundarra José Mensuro hizo en el año 2008 la obra abstracta "Isiltasuna bizi denekoa" que se erigió en la calle Alzukaitz.
11. También en 2008 se instaló la estatua de "Cantineria" en la calle Escuelas, una figura dedicada al Alarde de San Marcial que se organiza todos los años en las fiestas patronales de la ciudad.
12. El famoso cantante de opereta "Luis Mariano" también tiene desde 2009 su estatua en la plaza que lleva su nombre donde podemos sentarnos junto a él para "conversar" como un irundarra más.
13. Aprovechando la ocasión de la reurbanización de la plaza Urdanibia en 2015, se instaló una nueva estatua dedicada al mundo rural con la obra "Etxekoandre" del escultor Tomás Ugartemendia.
14. En la renovada plaza de San Miguel se rindió homenaje en 2019 a las personas emigrantes con la figura de un hombre acompañando a una niña y llevando una maleta.

HONDARRIBIA



La ciudad de Hondarribia también cuenta con una buena colección de esculturas diseminadas por toda la ciudad con estilos muy variados.

01. Nada más entrar en la ciudad encontramos la famosa y espectacular escultura de "San Juan de Dios" en la plaza del mismo nombre, creación de Pedro Muguruza instalada en 1945.
02. Ante la puerta de Santa María se encuentra el "Hachero" dedicado al Alarde y colocado en las Fiestas patronales del 2011.
03. "El Oso y el Madroño", obra de 1955, se puede ver en los jardines de la calle Sabino Arana Goiri, testimonio del gran número de visitantes madrileños. También podemos encontrar un león de piedra en esa zona, obra anónima de 1917.
04. El escultor José Díaz Bueno es el autor del "Muro de Beruete" instalado en 1963 al final del Paseo Butrón, así como de las estatuas de "Javier Ugarte" que se halla en los jardines del mismo nombre desde 1926 y del Arzobispo "Cristóbal de Rojas y Sandoval" situada en la plaza del Obispo desde 1944, dos célebres Hondarribiarras.
05. También encontramos varias esculturas de Néstor Basterretxea de las que podemos destacar la obra "Zinbaue" colocada en la plaza de Armas en las Fiestas patronales de 2014.
06. Asimismo se encuentran obras de Remigio Mendiburu, en particular "Txoria" de 2005 que se ubica en la zona del Puntal o "Talua" ubicada al inicio de la calle Javier Ugarte.

HENDAYE



Pasamos a la localidad lapurdina de Hendaya en la que podemos destacar unos elementos patrimoniales de gran interés artístico en diferentes barrios de la ciudad.

01. Se encuentran varias estatuas ubicadas a la entrada de establecimientos escolares entre las que podemos destacar el unicornio del Liceo Aizpardi.
02. A un lado de la Iglesia San Vicente, junto a la Casa Consistorial y la plaza de la República, se puede observar una obra emblemática y muy antigua: la "Cruz del Apocalipsis".
03. El Monumento de los Caídos se halla en los jardines del Viejo Fuerte, justo en frente del frontón Gaztelu Zahar, e incluye una escultura impresionante dedicada a los "Héroes de la Gran Guerra".
04. Quizás las esculturas más creativas y llamativas de toda la comarca se encuentren en la parte exterior del Castillo Observatorio Abbadia, con una multitud de estatuas adornando sus paredes representando a un gran número de animales exóticos tales como elefantes, cocodrilos, monos, serpientes, caracoles gigantes y perros salvajes.

PARA MAS INFORMACION

www.bidasoaturismo.com

www.hendaye-tourisme.fr

www.irun.org

www.hondarribia.eus

www.hendaye.fr